



Genève, le 15 août 2023
Aux représentantes et représentants
des médias

Communiqué de presse du département de l'instruction publique, de la formation et de la jeunesse (DIP)

Rentrée scolaire 2023

Présidée par Mme Anne Hiltpold, la conférence de presse de rentrée scolaire du département de l'instruction publique, de la formation et de la jeunesse (DIP) a eu lieu ce matin. Avec plus de 82'000 élèves, le canton de Genève assiste à une augmentation constante de l'effectif, en raison notamment des effets migratoires. La nouvelle conseillère d'Etat a mis en exergue des projets transversaux: le numérique à l'école, la lutte contre le (cyber)harcèlement, la promotion du sport ainsi qu'un programme favorisant les activités citoyennes des élèves.

La première conférence de presse de rentrée scolaire de la nouvelle législature s'est tenue ce mardi sous l'égide de Mme Anne Hiltpold, accompagnée de la secrétaire générale et des cinq directeurs généraux du département.

Fort de 82'060 élèves, le DIP voit ses effectifs augmenter dans tous les ordres d'enseignement pour un total de 7981 enseignants. Le taux d'encadrement reste stable dans les classes régulières. Mais les besoins en enseignement spécialisé dispensés par l'office médico-pédagogique (OMP) augmentent sur les plans quantitatif et qualitatif.

L'enseignement obligatoire (EO) a tiré le bilan du projet d'innovation pédagogique EP21. Lancé il y a un an, le programme de réduction des inégalités scolaires continue de se déployer dans tous les établissements primaires. Cette année, le cycle d'orientation déploie la 3e période d'éducation physique pour tous les élèves. Il sera désormais en conformité avec la Loi fédérale sur l'encouragement du sport et de l'activité physique.

Au secondaire II (ESII), les 1100 apprenties et apprentis de première année en formation d'employé de commerce, ainsi que leurs 220 enseignants, vont vivre la réforme ORFO issue de la nouvelle ordonnance de formation édictée par la Confédération.

L'office de l'enfance et de la jeunesse (OEJ) redouble d'activité et sera particulièrement actif dans la promotion et la prévention de la santé à l'école, dès la reprise des cours.

A l'OMP, le manque de locaux et la pénurie de professionnels qualifiés exigent des solutions parfois provisoires co-construites avec l'enseignement régulier.

Alors que les engagements sont encore en cours, l'office pour l'orientation, la formation professionnelle et continue (OFPC) enregistre 2078 nouveaux contrats d'apprentissage (CFC et AFP) et annonce une année prometteuse, puisque les taux de réussite sont en constante augmentation.

Mme Anne Hiltbold a ensuite présenté quelques projets transversaux. Les effets de la migration sur le système scolaire genevois se feront sentir cette année avec une augmentation exponentielle du nombre d'élèves migrants. Si les arrivées de migrants ukrainiens stagnent depuis quelques mois, la tendance à la hausse va se poursuivre selon le Secrétariat d'Etat aux migrations, avec un nombre déjà préoccupant de requérants mineurs non accompagnés. Le DIP poursuit ses efforts et prévoit ainsi l'ouverture de 14 classes d'alphabétisation, principalement pour les jeunes Afghans. La question des locaux scolaires reste là aussi problématique.

Dans tous les ordres d'enseignement, l'éducation au numérique poursuivra son déploiement. Les élèves du primaire pourront s'initier aux bases de la science informatique et de la réflexion critique sur les outils numériques; les élèves du CO auront désormais une nouvelle note d'informatique en 9e année. Enfin, l'ESII aura droit à une semaine décloisonnée associant la science informatique à d'autres disciplines.

Elément central de l'éducation au numérique, la prévention des risques et la sensibilisation aux bonnes pratiques seront renforcées partout. L'effort de formation des équipes pédagogique en matière d'appréhension des nouveaux outils d'intelligence artificielle continue. Enfin, la lutte contre le (cyber)harcèlement reste une préoccupation du DIP. La détection, la prise en charge et la prévention de ce fléau moderne seront renforcées à tous les niveaux.

A l'occasion des Jeux Olympiques de Paris 2024, des projets de promotion et de sensibilisation au sport seront également lancés dans les écoles – à l'exemple d'échanges avec des athlètes du Team Genève ou de diverses activités artistiques dédiées au sport. Dans cette année axée sur la participation, la conseillère d'Etat a également affirmé l'importance de l'implication des jeunes à la vie démocratique, qui sera renforcée et fera l'objet de nouveaux projets. Des rencontres avec les instances participatives d'élèves et la magistrate sont prévues dans ce cadre.

A l'issue de cette conférence, la conseillère d'Etat a présenté quelques-unes de ses priorités pour la nouvelle législature. L'orientation est la clé pour accompagner l'élève dans son parcours scolaire. Le CO est une étape cruciale: "Je souhaite proposer rapidement une nouvelle réforme en concertation avec les partenaires. Comme l'orientation, nous devons travailler sur la formation et renforcer la collaboration avec les entreprises en créant plus de ponts. Les élèves doivent pouvoir être encore davantage en adéquation avec le monde du travail, c'est aussi une mission du DIP." Sur un plan plus général, la nouvelle magistrate a déclaré vouloir mettre un point d'honneur à combattre le mal-être des jeunes, à l'école ou ailleurs: "Le bien-être des élèves est une priorité qui me tient tout particulièrement à cœur."

Les chiffres-clés de la rentrée

La rentrée 2023 verra près de 82'060 élèves reprendre le chemin de l'école (primaire: 39'278; cycle d'orientation: 14'416; secondaire II: 25'720; spécialisé: 2207). Ces élèves seront encadrés par 7981 enseignantes et enseignants. Pour répondre aux besoins nouveaux et pour compenser les départs, 392 nouvelles collaboratrices et collaborateurs ont été engagés (primaire: 112; cycle d'orientation: 155; secondaire II: 100; spécialisé: 22; OEJ: 3).

Annexe: Support de présentation - chiffres et enjeux de la rentrée scolaire 2023

Pour tout complément d'information: M. Pierre-Antoine Preti, secrétaire général adjoint chargé de

communication, pierre-antoine.preti@etat.ge.ch, T. 022 546 69 68 ou 079 754 25 90.